

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 16.2 – La doctrine de l'élection de grâce (Prédestination)

Comment les croyants sont préservés dans la foi

Lorsque les croyants perdent la foi et tombent de la grâce, c'est de leur faute. Mais lorsqu'ils continuent dans la foi et restent dans la grâce, ce n'est pas à leur honneur. Ils le doivent entièrement à la grâce de Dieu. Le fait est que nous ne nous maintenons pas et ne pouvons pas nous maintenir dans la foi. C'est Dieu qui nous maintient dans la foi. Il s'agit d'une activité du Saint-Esprit qui agit par les moyens de la grâce. L'apôtre Pierre loue le Seigneur pour avoir amené les gens à la foi et pour les avoir gardés dans cette foi. Il dit que les croyants en Christ « par la puissance de Dieu, [sont] gardés par la foi pour le salut prêt à être révélé dans les derniers temps » (1 Pierre 1:5). Il a écrit : « Le Dieu de toute grâce, qui vous a appelés en Jésus-Christ à sa gloire éternelle, après que vous aurez souffert un peu de temps, vous perfectionnera lui-même, vous affermira, vous fortifiera, vous rendra inébranlables. A lui soit la puissance aux siècles des siècles ! Amen ! » (1 Pierre 5:10-11).

L'apôtre Paul a écrit aux Thessaloniciens : « Que le Dieu de paix vous sanctifie lui-même tout entiers, et que tout votre être, l'esprit, l'âme et le corps, soit conservé irrépréhensible, lors de l'avènement de notre Seigneur Jésus-Christ ! Celui qui vous a appelés est fidèle, et c'est lui qui le fera » (1 Thessaloniciens 5:23-24). « Le Seigneur est fidèle, il vous affermira et vous préservera du malin » (2 Thessaloniciens 3:3).

Paul a écrit aux Philippiens de la même manière, en disant qu'il était « persuadé que celui qui a commencé en vous cette bonne œuvre la rendra parfaite pour le jour de Jésus-Christ » (Philippiens 1:6). « C'est Dieu qui produit en vous le vouloir et le faire, selon son bon plaisir » (Philippiens 2:13).

Jésus lui-même a dit au sujet de ses brebis : « Je leur donne la vie éternelle ; et elles ne périront jamais, et personne ne les ravira de ma main. Mon Père, qui me les a données, est plus grand que tous ; et personne ne peut les ravir de la main de mon Père » (Jean 10:28-29).

De même que Dieu nous appelle par l'Évangile et nous amène à la foi en lui par les moyens de la grâce, de même il nous maintient dans la foi par les mêmes moyens de la grâce : l'Évangile dans la Parole et le Sacrement. Jésus a dit que l'homme riche en enfer se préoccupait de ses cinq frères qui vivaient encore sur terre. Il voulait que le mendiant Lazare ressuscite d'entre les morts et les avertisse, afin qu'ils ne souffrent pas comme lui. Mais Abraham lui a dit : « Ils ont Moïse et les prophètes ; qu'ils les écoutent. ... S'ils n'écoutent pas Moïse et les prophètes, ils ne se laisseront pas persuader quand même quelqu'un des morts ressusciterait. » (Luc 16:29, 31). Il n'y a rien de plus puissant que la Parole de Dieu. C'est la seule chose qui puisse amener les gens à la foi en Christ et les maintenir dans cette foi.

La nuit précédant sa mort, Jésus a dit à ses disciples : « Le consolateur, l'Esprit-Saint, que le Père enverra en mon nom, vous enseignera toutes choses, et vous rappellera tout ce que je vous ai dit » (Jean 14:26). Le Saint-Esprit nous a enseigné ces choses dans les mots de notre Nouveau Testament. Jésus a dit : « Il vous conduira dans toute la vérité » (Jean 16:13). Quand Pierre et Jean voulaient encourager les chrétiens dont ils avaient la charge et les garder fidèles au Seigneur, comment s'y prenaient-ils ? Ils leur écrivaient, ils leur parlaient, ils reprenaient les paroles de l'Évangile de leur Maître. Pierre a écrit : « Je vous écris ce peu de mots, pour vous exhorter et pour vous attester que la grâce de Dieu à laquelle vous êtes attachés est la véritable » (1 Pierre 5:12). Jean a écrit : « Quoique

j'eusse beaucoup de choses à vous écrire, je n'ai pas voulu le faire avec le papier et l'encre ; mais j'espère aller chez vous, et vous parler bouche à bouche, afin que notre joie soit parfaite » (2 Jean 12). Les outils que l'Esprit Saint utilise pour nous maintenir dans la foi afin que nous persévérons jusqu'à la fin sont les paroles d'encouragement et de réconfort de l'Évangile qui sont écrites dans la Bible (et dans les livres basés sur la Bible) et prononcées face à face par un chrétien à un autre. Par des moyens écrits et oraux, l'Esprit Saint nous fait nous souvenir « **des choses annoncées d'avance par les saints prophètes, et du commandement du Seigneur et Sauveur, (3:3) enseigné par vos apôtres** » (2 Pierre 3:2-3). Le baptême et la cène étant des sacrements de l'Évangile qui transmettent le pardon des péchés obtenu par le Christ, le Saint-Esprit utilise également ces sacrements pour soutenir notre foi en Christ.

En soi, nous sommes impuissants, car, comme le dit le prophète Jérémie : « **Le cœur est tortueux par-dessus tout, et il est méchant : qui peut le connaître ?** » (Jérémie 17:9). Mais notre Dieu fidèle, dans sa gouvernance de l'univers, contrôle toutes les tentations auxquelles nous sommes confrontés et nous protège contre notre propre chair pécheresse. Le Psalmiste David nous enseigne à nous tourner vers notre Dieu pour obtenir de l'aide, lorsqu'il prie : « **O Dieu ! crée en moi un cœur pur, Renouvelle en moi un esprit bien disposé. Ne me rejette pas loin de ta face, Ne me retire pas ton esprit saint.** » (Psaume 51:12-13). C'est Dieu qui doit travailler en nous pour nous garder fidèles. C'est pourquoi nous le prions : « **Enseigne-moi, Éternel, la voie de tes statuts, pour que je la retienne jusqu'à la fin ! Donne-moi l'intelligence, pour que je garde ta loi et que je l'observe de tout mon cœur ! Conduis-moi dans le sentier de tes commandements ! Car je t'aime. Incline mon cœur vers tes préceptes, et non vers le gain !** » (Psaume 119:33-36).

L'apôtre Paul nous dit : « **Aucune tentation ne vous est survenue qui n'ait été humaine, et Dieu, qui est fidèle, ne permettra pas que vous soyez tentés au delà de vos forces ; mais avec la tentation il préparera aussi le moyen d'en sortir, afin que vous puissiez la supporter** » (1 Corinthiens 10:13).

Parce que notre Dieu nous garde dans la foi par l'Évangile, nous devons nous concentrer à tout moment sur le salut que Dieu a opéré pour nous par le Christ et ses précieuses promesses évangéliques, en particulier lorsque nous sommes confrontés à toutes les difficultés de la vie chrétienne. Nous pouvons dire avec Paul : « **Qui nous séparera de l'amour de Christ ? Sera-ce la tribulation, ou l'angoisse, ou la persécution, ou la faim, ou la nudité, ou le péril, ou l'épée ? selon qu'il est écrit : C'est à cause de toi qu'on nous met à mort tout le jour, qu'on nous regarde comme des brebis destinées à la boucherie. Mais dans toutes ces choses nous sommes plus que vainqueurs par celui qui nous a aimés. Car j'ai l'assurance que ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni les choses présentes ni les choses à venir, ni les puissances, ni la hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ notre Seigneur** » (Romains 8:35-39).

Questions

1. Qui préserve les croyants dans leur foi en Christ ?
2. Pourquoi ne peuvent-ils pas se maintenir eux-mêmes dans cette foi ?
3. Qu'est-ce que Dieu utilise pour nous préserver dans la vraie foi ?
4. Prouvez votre réponse à la question précédente à l'aide de l'Écriture.
5. Comment les apôtres Pierre et Jean ont-ils encouragé les chrétiens dont ils avaient la charge ?
6. À qui la faute si un croyant perde la foi ?
7. Expliquez pourquoi les croyants ne devraient pas s'attribuer le mérite de continuer à croire.